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1. Описание учебной дисциплины
	
Наименование показателя
	
Направление подготовки, образовательная программа, программа подготовки
	Характеристика учебной дисциплины

	
	
	Очная форма обучения
	Заочная форма обучения

	
Количество зачетных единиц – 3
	Направление подготовки
45.03.01 Филология / 
(шифр и название)
	Дисциплина базовой части
образовательной программы

	Семестровых модулей - 2
	
Образовательная программа

Филология (профиль: Зарубежная филология (английский язык и литература))
________________
(название)


	Год подготовки

	Содержательных модулей – 2
	
	4-й
	        

	Индивидуальное задание
Индивидуальный проект, доклад
(название)
	
	
Семестр

	Общее количество часов – 108
	
	7-й
	       

	




Недельное количество часов: аудиторных –   4
Самостоятельной работы- 2
	



Программа подготовки
Академический бакалавр
	Лекции

	
	
	Часов 28
	Часов  

	
	
	Практические, семинарские

	
	
	Часов 26
	Часов  

	
	
	Лабораторные

	
	
	часов
	часов

	
	
	Самостоятельная работа

	
	
	Часов 54
	Часов  

	
	
	Вид контроля

	
	
	          экзамен


2. Цель учебной дисциплины – сформировать у студентов представление о системе и структуре, истории основного иностранного языка – английского, а также рассмотреть энотспецифические, лингвокультурные, грамматические (морфологические и синтаксические) особенности развития английского языка на разных этапах его развития – от древности до наших дней. 

Задачи учебной дисциплины:
· ознакомление студентов с историческими предпосылками возникновения иразвития английского языка;
·  создание концептуально-терминологической базы; 
· ознакомление с ведущими историческими явлениями, повлиявшими на развитие английског языка; 
· изучение особенностей английской морфологии и синтаксиса в диахронии и синхронии;
·  формирование теоретических и практических знаний в области понимания и объяснения проблемных вопросов истории основного иностранного языка; 
·  формирование устойчивых навыков самостоятельной постановки исследовательских задач при написании исследовательских работ и научных докладов в этой области;


Место учебной дисциплины в образовательной программе

Данная дисциплина является частью Базового компонента Профессионального цикла подготовки академического бакалавра филологии. Она отвечает за формирование профессиональных компетенций, необходимых для осуществления производственно-практической, аналитической, экспертно-консультативной, научно-методической, научно-исследовательской и организационно-управленческой деятельности в учреждениях, занимающихся преподавательской и просветительской деятельностью.
История английского языка является одним из наиболее сложных теоретических курсов в цикле теоретических дисциплин изучаемого языка. Данный лекционный курс представляет собой системное описание исторических особенностей, развития и современного состояния английского языка. Курс истории основного иностранного языка читается на изучаемом языке. Ему должны предшествовать такие теоретические и практические дисциплины, как «Введение в германскую филологию», «Латынь», «Лексикология английского языка», «Теоретическая фонетика английского языка».
 Данная дисциплина необходима для оптимизации дальнейшей учебной деятельности студентов-бакалавров.

Требования к подготовке обучающегося

Компетенции (согласно стандарту ГОС ВПО) и результаты обучения (знания, умения, навыки)

	                         Компетенция
	      Планируемые результаты обучения

	Код
	                Название
	

	ОК-6






	стремление к саморазвитию, повышению квалификации и мастерства

 

	знать:
- основные категории и понятия
философии, истории;
- иметь представление об
основных закономерностях
функционирования социума; об
этапах его исторического
развития;
- основные закономерности
взаимодействия человека и
общества;
- основные закономерности
историко-культурного развития
человека и человечества;
- основные механизмы
социализации личности;
- основные философские
категории и проблемы
человеческого бытия;
уметь:
- использовать основные
положения и методы
гуманитарных наук в
профессиональной
деятельности;
- анализировать
мировоззренческие, социально
и личностно значимые
философские проблемы;
владеть:
- культурой мышления,
способностью к восприятию,
анализу, обобщению
информации, постановке цели и
выбору путей ее достижения;
- технологиями приобретения,
использования и обновления
гуманитарных, социальных и
экономических знаний;
- навыками рефлексии,
самооценки, самоконтроля

	ОК-13







	владение навыками использования иностранного языка в устной и
письменной форме в сфере профессиональной коммуникации 

	

	ОПК-2










	способность демонстрировать знание основных положений и концепций в
области общего языкознания, теории и истории основного изучаемого языка
(языков), теории коммуникации (ОПК-2)

	знать:
- основные положения и
концепции в области теории и
истории основного изучаемого
языка (языков) и литературы
(литератур); теории
коммуникации и
филологического анализа
текста;
- иметь представление об
истории, современном
состоянии и перспективах
развития филологии;
- основные лексические,
грамматические,
словообразовательные явления
и закономерности
функционирования изучаемого
языка (языков);
- стандартные методики поиска,
анализа и обработки материала
исследования
уметь:
- применять полученные знания
в области теории и истории
основного изучаемого языка
(языков) и литературы
(литератур), теории
коммуникации и
филологического анализа
текста в собственной
профессиональной
деятельности;
- видеть междисциплинарные
связи изучаемых дисциплин,
понимать их значение для
будущей профессиональной
деятельности;
- проводить под научным
руководством локальные
исследования на основе
существующих методик в
конкретной узкой области
филологического
знания с формулировкой
аргументированных
умозаключений и выводов;
- участвовать в научных
дискуссиях;
- выдвигать гипотезы,
последовательно развивать
аргументацию в их защиту;
- свободно выражать свои
мысли на родном и
иностранном языках, адекватно
используя разнообразные
языковые средства с целью
выделения релевантной
информации;
- использовать в
профессиональной
деятельности электронные
словари и другие электронные
ресурсы;
- ориентироваться на рынке
труда и занятости
владеть:
- теоретическими основами
филологии для успешного
осуществления
профессиональной
деятельности;
- свободно первым и вторым
изучаемыми языками в их
литературной форме;
- основными методами и
приемами различных типов
устной и письменной
коммуникации на первом и
втором изучаемых языках;
- стандартными методиками поиска, анализа и обработки материала исследования;
- навыками организации групповой и коллективной деятельности

	ОПК-6
	владение системой лингвистических знаний, включающих в себя знание
основных фонетических, лексических, грамматических, словообразовательных
явлений и закономерностей функционирования изучаемого языка, его
функциональных разновидностей (ОПК-6)

	

	ПК-1















ПК-8
	способность применять полученные знания в области теории и истории
основного изучаемого языка (языков) и литературы (литератур), теории
коммуникации, филологического анализа и интерпретации текста в
собственной научно-исследовательской деятельности (ПК-1)

владение базовыми навыками создания на основе стандартных методик и
действующих нормативов различных типов текстов (ПК-8);
	знать:
- основные положения и концепции в области теории и истории основного изучаемого языка (языков) и литературы
(литератур); теории коммуникации и филологического анализа
текста;
- иметь представление об истории, современном состоянии и перспективах развития филологии;
- основные лексические, грамматические,
словообразовательные явления и закономерности функционирования изучаемого языка (языков);
- основные дискурсивные способы реализации коммуникативных целей высказывания;
- основные композиционные элементы текста;
- особенности официального, нейтрального и неофициального регистров общения;
- стандартные методики поиска, анализа и обработки материала исследования
уметь:
- применять полученные знания в области теории и истории основного изучаемого языка (языков) и литературы (литератур), теории коммуникации и филологического анализа текста в собственной профессиональной деятельности;
- видеть междисциплинарные связи изучаемых дисциплин, понимать их значение для будущей профессиональной
деятельности;
- проводить под научным
руководством локальные
исследования на основе
существующих методик в
конкретной узкой области
филологического
знания с формулировкой
аргументированных
умозаключений и выводов;
- участвовать в научных
дискуссиях;
- выдвигать гипотезы,
последовательно развивать
аргументацию в их защиту;
- свободно выражать свои
мысли на родном и
иностранном языках, адекватно
используя разнообразные языковые средства с целью
выделения релевантной
информации;
- использовать в
профессиональной
деятельности электронные
словари и другие электронные
ресурсы;
- ориентироваться на рынке
труда и занятости
владеть:
- теоретическими основами
филологии для успешного
осуществления
профессиональной
деятельности;
- свободно первым и вторым
изучаемыми языками в их
литературной форме;
- основными методами и
приемами различных типов
устной и письменной
коммуникации на первом и
втором изучаемых языках;
- стандартными методиками
поиска, анализа и обработки
материала исследования;
- навыками организации
групповой и коллективной
деятельности



3.  Программа учебной дисциплины 

Содержательный модуль 1. General characteristics of the English stock. Historical background

Тема 1. On the History of English. The Subject of History of English.
Тема 2. Modern Germanic Languages. Ancient Germanic tribes and their classification.
Тема 3. Phonetic peculiarities of Germanic languages
Тема 4. Historical background of old English. Problems of Periodization. The Roman Conquest. The Anglo-Saxon Conquest. Formation of Germanic States in Britain.
Тема 5. Old English written records and phonetics. Old English Dialects and Written Records. Old English alphabet and pronunciation. Old English vowel system. Old English consonant system.
Тема 6. Old English grammar. Noun history. Adjective history. Pronoun history. Verb history. Old English Syntax.
Тема 7. Old English vocabulary. Word stock of old English Vocabulary.
Ways of Developing the Vocabulary. Suffixes, Prefixes. Word- Composition. Loan Words.

Содержательный модуль 2. Middle English Historical Background and Modern state of English

Тема 1. The Scandinavian Conquest. The Norman Conquest. Struggle between English and French. Rise the London dialect. Middle English dialects and Written Documents
Тема 2. Middle English Phonetic Changes. Middle English Vowel Changes. Middle English Consonant Changes. Rise of New diphthongs and Related Phenomena. More Phonetic Changes. French Sounds. Letters and Sound Vowels in Middle English. 
Тема 3. Middle English Grammar. Noun History. The Development articles. Adjective and Adverb History. Verb History. Changes in Syntax.
Тема 4. Formation of the National English Language. Language changes in Early new English.
Тема 5. Phonetic changes in Vowels and Consonant Systems. The Great Vowel Shift. Grammatical Changes. Development of the Vocabulary. Contemporary Dialects.
Тема 6. Spread of London Dialect in the 15th century. Development of the Literary Language. Introduction of Printing. The Restoration. The Renaissance. William Shakespeare. Expansion of English.
4. Структура учебной дисциплины
	Названия содержательных модулей и тем
	Количество часов

	
	очная форма
	заочная форма

	
	всего
	в том числе
	всего
	в том числе

	
	
	л
	п
	лаб.
	с.р.
	
	л
	п
	лаб.
	с.р.

	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	8
	9
	10
	11

	Содержательный модуль 1. General characteristics of the English stock. Historical background

	

	Тема 1. On the History of English. The Subject of History of English.
	
	   2
	     2
	
	     3
	     
	   
	   
	
	

	Тема 2. 
Modern Germanic Languages. Ancient Germanic tribes and their classification. 
	
	   2
	    2
	
	    3
	
	   
	    
	
	    

	Тема 3. Phonetic peculiarities of Germanic languages
	
	   2
	   2
	
	     3
	
	
	
	
	    

	Тема 4. Historical background of old English. Problems of Periodization. The Roman Conquest. The Anglo-Saxon Conquest. Formation of Germanic States in Britain.
	
	   2
	   2
	
	     3
	
	   
	   
	
	    

	Тема 5. Old English written records and phonetics. Old English Dialects and Written Records. Old English alphabet and pronunciation. Old English vowel system. Old English consonant system.
	
	2
	2
	
	3
	
	
	
	
	      

	Тема 6. Old English grammar. Noun history. Adjective history. Pronoun history. Verb history. Old English Syntax.
	
	2
	2
	
	3
	
	
	
	
	

	Тема 7. Old English vocabulary. Word stock of old English Vocabulary.
Ways of Developing the Vocabulary. Suffixes, Prefixes. Word- Composition. Loan Words.
	
	2
	4
	
	3
	
	
	
	
	

	Всего модуль 1
	   51
	 14

	  16
	

	    21
	    

	   

	   

	

	    


	Содержательный модуль 2. Middle English Historical Background and Modern state of English

	Тема 1. The Scandinavian Conquest. The Norman Conquest. Struggle between English and French. Rise the London dialect. Middle English dialects and Written Documents
	
	2
	2
	
	3
	
	
	
	
	

	Тема 2. Middle English Phonetic Changes. Middle English Vowel Changes. Middle English Consonant Changes. Rise of New diphthongs and Related Phenomena. More Phonetic Changes. French Sounds. Letters and Sound Vowels in Middle English. 
	
	2
	2
	
	3
	
	
	
	
	

	Тема 3. Middle English Grammar. Noun History. The Development articles. Adjective and Adverb History. Verb History. Changes in Syntax.
	
	2
	2
	
	3
	
	
	
	
	

	Тема 4. Formation of the National English Language. Language changes in Early new English.
	
	2
	2
	
	3
	
	
	
	
	

	Тема 5. Phonetic changes in Vowels and Consonant Systems. The Great Vowel Shift. Grammatical Changes. Development of the Vocabulary. Contemporary Dialects.
	
	2
	2
	
	3
	
	
	
	
	

	Тема 6. Spread of London Dialect in the 15th century. Development of the Literary Language. Introduction of Printing. The Restoration. The Renaissance. William Shakespeare. Expansion of English.
	
	4
	
	
	3
	
	
	
	
	

	Всего модуль 2
	  42
	 14

	  10
	

	    18
	    

	   

	   

	

	    


	 Всего часов

	   108
	  28
	  26
	
	    54
	
	   
	   
	
	


5. Перечень тем и содержание практических (семинарских) занятий
	№
п/п
	Название темы и
краткое содержание работы
	Цель работы
	Количество часов
	Результат обучения 


	1
	Regularities in the development of the vocabulary and phonetic structure of the English language.
The concept of the laws of language development. Inter subject connections in the study of the history of the English language. 
	· - формировать представление о процессах исторического развития изучаемого языка;
· 
· - уметь интерпретировать языковые изменения слов;
· - самостоятельно делать выводы практические выводы из наблюдений над теоретическим материалом;

	         2
	знать:
- основные положения и
концепции в области теории и
истории основного изучаемого
языка (языков) и литературы
(литератур); теории
коммуникации и
филологического анализа
текста;
- иметь представление об
истории, современном
состоянии и перспективах
развития филологии;
- основные лексические,
грамматические,
словообразовательные явления
и закономерности
функционирования изучаемого
языка (языков);
- стандартные методики поиска,
анализа и обработки материала
исследования
уметь:
- применять полученные знания
в области теории и истории
основного изучаемого языка
(языков) и литературы
(литератур), теории
коммуникации и
филологического анализа
текста в собственной
профессиональной
деятельности;
- видеть междисциплинарные
связи изучаемых дисциплин,
понимать их значение для
будущей профессиональной
деятельности;
- проводить под научным
руководством локальные
исследования на основе
существующих методик в
конкретной узкой области
филологического
знания с формулировкой
аргументированных
умозаключений и выводов;
- участвовать в научных
дискуссиях;
- выдвигать гипотезы,
последовательно развивать
аргументацию в их защиту;
- свободно выражать свои
мысли на родном и
иностранном языках, адекватно
используя разнообразные
языковые средства с целью
выделения релевантной
информации;
- использовать в
профессиональной
деятельности электронные
словари и другие электронные
ресурсы;
владеть:
- теоретическими основами
филологии для успешного
осуществления
профессиональной
деятельности;
- основными методами и
приемами различных типов
устной и письменной
коммуникации на первом и
втором изучаемых языках;
- стандартными методиками
поиска, анализа и обработки
материала исследования;
- навыками организации
групповой и коллективной
деятельности

	2
	Ancient historical information about Germanic information about Germanic tribes and their social structure. Culture and writing of ancient Germans: runes, Gothic, Latin alphabet.
5

	
	         2
	

	3
	Characteristics of the comparative-historical method. Germanic language as one of the groups of the Indo-European family of languages. Old German languages and their distribution.
	
	          2
	

	4

	Evolution of North-East and West Germanic languages. Modern Germanic and its spread. The history of the spread of the English language in the world. Characteristic features of Germanic languages.
	
	         2
	

	5

	Distinctive features in the field of phonetics: 1st movable consonants, the phenomena of vowel alternation and revoicing, the peculiarities of noun declension, the system of division into verbs with alternation and verb suffixes. Celtic tribes.The Roman conquest of Britain and its influence on various spheres of life.
	
	         2
	

	6

	Celtic languages of modern Britain. The Anglo-Saxon conquest of Britain and the formation of the English language. The resettlement of the tribes of the Angles, Saxons, Jutes and Frisians to the island in Britain and the emergence of the Anglo-Saxon states. Problems of the periodization of the history of the English language.
	
	         2
	

	7

	Periodization criteria and modern English. Writing of the Old English period. Runic monuments.Monuments of the writing of the Wessex dialect.
	
	          2
	

	8

	The role of King Alfred the Great and the ego of the school. Phonetic features of the Old English period. Characteristics of the Old English phonetic system in comparison with the modern pronunciation system
	
	  
            2

	

	9

	Peculiarities of the Old English writing system and its difference from modern orthography.
The main Old English phonetic changes in the system of vowels and their influence on the modern language.
	
	           2
	

	10.
	The formation of the English language. The development of written literature in the Middle English period. Main written monuments of this period.
	
	2
	

	11.
	Chaucer's role in the formation of the Middle English literary and national language. The vocabulary of the English language and its development. Characteristics of the main vocabulary: general Indo-European, general German, English words.
	
	2
	

	12.
	Completion of the vocabulary by means of affixation, wording, changes in meaning. Evolution of the phonetic system of the English language in the Middle English period. Changing the system of vowels.
	
	2
	

	13.
	The main morphological features of the ancient, middle, and modern English language. Evolution of a noun in English. The evolution of an adjective in English
	
	2
	



6. Перечень тем и содержание лабораторных занятий

Данная учебная дисциплина не предполагает наличие лабораторных занятий

	№ п/п
	Название темы та краткое содержание работы
	Цель работы
	Количество часов
	
Результат обучения 

	1
	
	
	
	Знания, умения, навыки

	2
	
	
	
	

	...
	
	
	
	


7. Самостоятельная работа

	№
п/п
	Содержание
	Количество часов

	1
	Подготовка к лекциям
	14

	2
	Подготовка к семинарским занятиям
	16

	3
	Подготовка к экзамену
	12

	4
	Выполнение индивидуальных заданий (реферат, доклад)
	12

	
	Всего
	54



8. Индивидуальные задания 

 Темы для подготовки докладов и дискуссий и медиапрезентаций
1. Characteristics of Modern English. Phonology.
2. Characteristics of Modern English. Morphology. Inflection
3. Characteristics of Modern English. Composition
4. Characteristics of Modern English. Back-formations and blends
5. Characteristics of Modern English. Syntax
6. The Old English Alphabets. Literary sources. The Old English Noun.
9. Методы обучения

Преподавание дисциплины предполагает проведение ряда лекционных и практических занятий. Лекции проводятся в основном посредством метода устного изложения с элементами проблемного подхода и беседы. Целесообразно сочетать изложение основных положений темы преподавателем и самостоятельную продуктивную работу студентов с текстом. Причем последняя должна преобладать, чтобы обучающиеся могли усвоить на занятии больше информации.
Практические занятия могут иметь разные формы (семинар-практикум, семинар-интервью, семинар-игра и др.) Преподавание дисциплины предполагает широкое использование в учебном процессе активных и интерактивных форм проведения занятий с целью формирования и развития профессиональных навыков студентов. Для диагностики знаний и умений студентов используются формы экспресс-контроля, мультимедийные презентации, письменные контрольные работы, составление глоссария.
Самостоятельная работа студентов планируется, исходя из подготовки к практическим занятиям и выполнения дополнительных учебных заданий, связанных с текущим контролем, промежуточной и итоговой аттестацией. 
Текущий контроль осуществляется в рамках аудиторной работы (выполнение индивидуальных и групповых учебных заданий). Проверка качества усвоения знаний в течение семестра осуществляется в устной форме, путем обсуждения проблем, выводимых на практические занятия и письменной, путем выполнения студентами разных по форме и содержанию работ и заданий, связанных с практическим освоением содержания дисциплины.

10. Средства диагностики результатов обучения
Результативность работы студентов во многом определяется наличием активных методов ее контроля, среди которых выделяют:
- входной контроль знаний и умений студентов при начале изучения очередной дисциплины;
- текущий контроль, то есть регулярное отслеживание уровня усвоения материала на практических занятиях;
- промежуточный контроль по окончании изучения раздела или модуля курса;
- самоконтроль, осуществляемый студентом в процессе изучения дисциплины при подготовке к контрольным мероприятиям;
- итоговый контроль по дисциплине в виде зачета или экзамена;
- контроль остаточных знаний и умений спустя определенное время после завершения изучения дисциплины.
Метод тестового контроля знаний и умений студентов, который отличается объективностью, обладает высокой степенью дифференциации испытуемых по уровню знаний и умений и очень эффективен при реализации рейтинговых систем, а также дает возможность в значительной мере индивидуализировать процесс обучения путем подбора индивидуальных заданий для практических занятий, индивидуальной и самостоятельной работы, позволяет прогнозировать темпы и результативность обучения каждого студента.
Тестирование помогает преподавателю выявить структуру знаний студентов и на основе переоценить методические подходы к обучению по дисциплине, индивидуализировать процесс обучения.

11 Критерии оценивания

Учебная дисциплина «История основного иностранного языка» завершается экзаменом в виде теста, который проходит на платформе Moodle. На экзамен выносится 50 тестовых вопросов с множественным выбором ответов. Максимальное количество балов, которое студент может набрать при прохождении теста является – 50 балов. Затем балы з экзамен и балы, которые студент получил в течении семестра суммируются и выставляется итоговая оценка. 

	Оценка по шкале ЕСТS
	Оценка по 100- балльной шкале
	Оценка по государственной шкале      (экзамен,
дифференцированный      
зачет)
	Оценка по государственной шкале
(зачет)
	

Определение

	А
	90-100
	5 (отлично)
	зачтено
	отличное выполнение с незначительным количеством неточностей

	В
	80-89
	4 (хорошо)
	зачтено
	в целом правильная работа с незначительным количеством ошибок (до 10%) 

	С
	75-79
	4 (хорошо)
	зачтено
	в целом правильная работа с незначительным количеством ошибок (до 15%)

	D
	70-74
	3 (удовлетворительно)
	зачтено
	неплохо, но со значительным количеством ошибок

	E
	60-69
	3 (удовлетворительно)
	зачтено
	выполнение удовлетворяет минимальные критерии

	FX
	35-59
	2 (неудовлетворительно) с возможностью повторной
сдачи
	не зачтено
	с возможностью повторной аттестации

	F
	0-34
	2 (неудовлетворительно) с возможностью повторной
сдачи при условии обязательного набора
дополнительных баллов
	не зачтено
	с обязательным повторным изучением дисциплины
(выставляется комиссией)


[bookmark: _GoBack]
12. Инструменты, оборудование и программное обеспечение
Программное обеспечение:
· Win10 (или WinXP, Win7), OfficeProPlus 2010
· браузеры: Yandex, Google, Opera, 
· браузер Mail.ru (видеозвонки)
· 7-Zip
· Paint.NET
· Adobe Flash Player

13. Рекомендуемые источники (обязательная, дополнительная литература, информационные ресурсы)

Обязательная литература
1. Barber Ch. Linguistic Change in Present-Day English. London, 1964.
2. Baugh A. History of the English Language. New York, 1959.
3. Brook G. History of the English Language. London, 1960.
4. Burlakova V.V. Contribution of English and American Linguists to the Theory of
Phrase. M., 1971.
5. Ilyish B. The Structure of Modern English. M.;L., 1971.
6. Ilysh B. History of the English Language. L., 1973.
7. Jespersen O. A Modern English Grammar on Historical Principles. London, 1954.
8. Jespersen O. Growth and Structure of the English Language. Oxford, 1945; 1958.
9. Jespersen O. Language: Its Nature, Development and Origin. London; New York,
1934.
10. Pyles Th. The Origins and Development of the English Language. New York, 1964.
11. Quirk R.S., Wrenn C.L. An Old English Grammar. London, 1958.
12. Rastorguyeva T.A. A History of English. M., 1983.

Дополнительная литература

1. Иванова И.П. и др. Структура английского имени существительного. М., 1975.
2. Иванова И.П. История английского языка. СПб.: Лань, 1999.
3. Иванова И.П., Чахоян Л.П. История английского языка. М., 1976.
4. Ильиш Б.А. История английского языка. М., 1968.
5. Пауль Г. Принципы историии языка М., 1960.
6. Секирин В.П. Заимствования в английском языке. Киев, 1964.
7. Смирницкий А.И. Древнеанглийский язык. М., 1955.
8. Смирницкий А.И. История английского языка. М., 1965.
9. Смирницкий А.И. Морфология английского языка. М., 1959.
10. Смирницкий А.И. Синтаксис английского языка. М., 1957.
11. Цвет Л.Я. Основы истории германских языков. Тюмень: Скорпион, 1998.

14. Дополнительная информация.

